

HOMMAGE AUX MORTS DU PAYS DE ROSPORDEN

GUERRE D'ALGÉRIE
60^{ÈME} ANNIVERSAIRE



60^{ÈME} Anniversaire de la guerre d'Algérie

HOMMAGE AUX MORTS DU PAYS DE ROSPORDEN

HPPR



HISTOIRE ET PATRIMOINE DU PAYS DE ROSPORDEN

PRÉAMBULE



L'exposition présentée à Rospenden est destinée, en cette année commémorative du soixantième anniversaire de la fin de la guerre d'Algérie, à participer au devoir de mémoire. Elle rend hommage avant tout, aux soldats du Pays de Rospenden Morts pour la France en AFN. Elle est la synthèse de ce livret.

Elle offre au visiteur, des témoignages de leurs concitoyens qui ont participé à l'écriture de cette histoire. Loin des remords et des ressentiments, parfois de l'incompréhension, elle souhaite surtout éviter l'oubli. Si la mémoire se transmet toujours au sein des familles, elle n'est souvent perçue qu'au travers d'un prisme personnel lié à une approche partielle du contexte. Il ne s'agit pas de raconter ici « La Guerre d'Algérie », des milliers d'ouvrages ont déjà été rédigés, des films, des documentaires et des entretiens sont largement disponibles à qui veut se faire une idée sur la question. Avec l'ouverture des fonds d'archives décidée en 2019 par le Président Emmanuel Macron, d'autres écrits d'historiens viendront. Appelés et rappelés du contingent, militaires de carrière, harkis, pieds noirs, français d'Algérie tous ont des choses à dire que chacun doit pouvoir entendre. Il n'est pas dans notre intention de relancer les polémiques mais d'éclairer des tranches de vie. Soixante ans après les accords d'Evian, les mémoires individuelles ici décrites ont pour seul but de montrer comment les uns et les autres ont vécu et ressenti ces événements.

Cette guerre, avec l'envoi des appelés puis des rappelés dans les opérations de maintien de l'ordre en Algérie a bouleversé la vie de nombreuses familles de finistériens. Dans les fermes, comme toujours, les femmes ont dû affronter la dure réalité et pallier à l'absence du chef de famille. Qu'il leur soit également rendu hommage.

Les plus anciens des appelés ayant combattus en AFN ont aujourd'hui 88 ans, les plus jeunes 80. La grandeur d'un pays se mesure à sa capacité à regarder son histoire. Après les accords d'Evian du 18 mars 1962 et la proclamation du cessez-le-feu le lendemain, l'armée française a perdu :

- en 1962 : 305 tués, 120 disparus, 75 blessés (du 2 juillet au 31 décembre)
- en 1963 : 3 officiers, 27 sous-officiers, 18 engagés et 75 appelés
- en 1964 : 2 officiers, 12 sous-officiers, 17 engagés, 15 appelés.

Ce n'est que depuis 2019, que les soldats présents en Algérie du 3 juillet 1962 au 1^{er} juillet 1964 peuvent enfin se voir reconnaître la qualité de combattants. Réconcilier les mémoires et les reconnaître c'est regarder vers l'avenir.

La mémoire prend vie quand elle rejoint le citoyen. Les lieux de mémoire doivent se révéler sources d'émotions.

Atelier HPPR - Morts pour la France en Algérie

Lieutenant-colonel (ER) René Guillou

60^{ème} anniversaire de la fin de la guerre d'Algérie



En vue de commémorer le 60^{ème} anniversaire de la fin de la guerre d'Algérie, **hppr** souhaite réaliser une exposition « locale » qui montrera l'expérience vécue en AFN par nos concitoyens d'Elliant, Melgven, Rosporden-Kernével, Saint-Yvi et Tourc'h.

Elle mettra en exergue les **Morts Pour la France** inscrits aux monuments aux morts du pays de Rosporden.

Afin de mener à bien ce travail de mémoire, il est demandé à tous ceux qui ont participé au conflit, quel que soit leur rôle, de bien vouloir contribuer à la bonne réalisation de cette exposition.

Si vous disposez de photos ou documents en relation avec nos Morts Pour la France et si vous souhaitez témoigner, ou si vous disposez de documents ou photos pouvant appuyer expériences et anecdotes personnelles, prenez contact au plus tôt avec René Guillou en écrivant à :

hppr 4 rue Louise Michel 29140 ROSPORDEN

Ou par mail : 0686732069@orange.fr

Ou par téléphone 06 86 73 20 69

hppr29@outlook.fr

06/04/2022